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Más de 3.000 empresas 
fugadas de Cataluña tras el 1-O 
se han establecido en la capital 
La deuda catalana es la única en España que las agencias 
de «rating» siguen calificando como «bono basura»

[Páginas 30-31]

Ayuso, ayer, en un restaurante  

de La Barceloneta

[Enfoque y páginas 18-19]

REBELIÓN DEL PP CONTRA EL PACTO DE 
SÁNCHEZ Y ERC PARA SABOTEAR MADRID
Las autonomías populares 

respaldan a Ayuso y 
reivindican su modelo fiscal

[Enfoque y páginas 18-19]

es 

calcal

Casado: «Vamos a dar            
la batalla, seguiremos   
bajando impuestos»

        Cs votará en contra de  
los Presupuestos por las 
cesiones al separatismo 

MADRID | 1,70 euros | Año CXVII | Número 38.316  

k#c
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VIERNES 27 DE NOVIEMBRE DE 2020  
AÑO XXXII. NÚMERO: 11.298. 

EDICIÓN NACIONAL 
PRECIO: 1,70 GELPMUNDO

JUANMA LAMET  MADRID 
VÍCTOR MONDELO  BARCELONA 

Pablo Casado y los barones del PP 
han reaccionado al pacto de Pedro 
Sánchez con ERC para armonizar 
al alza los tributos autonómicos 
redoblando su apuesta por bajar-
los en todas las figuras fiscales. Y 
todo lo que sea «posible». Ante los 
planes para acabar con la baja fis-
calidad de la Comunidad de Ma-
drid –que tiene un Impuesto sobre 
el Patrimonio del 0% y Sucesiones 
y Donaciones en el 1%–, los popu-
lares darán «la batalla». «Vamos a 
seguir bajando impuestos», resu-
mió ayer Casado. Mientras, Isabel 
Díaz Ayuso pidió no «enfrentar te-
rritorios».

Ceder el cuartel  
de Loyola pone 
en riesgo el 
gran centro de 
escuchas del 
CNI en el norte

El PP responderá al acoso  
a Ayuso bajando impuestos 
Génova y los barones se comprometen a reducir la presión fiscal de las autonomías en todas 
las figuras impositivas posibles Z Ayuso deplora que el Gobierno quiera «enfrentar territorios»

Sánchez dejó caer el 
diálogo con Arrimadas 
contra el criterio de 
parte de su Gobierno 
Cs votará no al Presupuesto tras negociar al límite

PAPEL 

El debate sobre  
el cannabis 
medicinal

RAÚL PIÑA MADRID 
Inés Arrimadas apuró hasta el final 
la opción de un pacto con el Gobier-
no. Buscaba sacar de la ecuación a 
los nacionalistas o retratar las prefe-
rencias de Pedro Sánchez. La vía 

bendecida por el presidente del Go-
bierno fue la de ERC y Bildu, con sus 
correspondientes cesiones. Una op-
ción que no compartía todo el Con-
sejo de Ministros; había quienes pre-
ferían a Cs. PÁG. 6 / EDITORIAL EN PÁG. 3

PÁGINAS 4 Y 5 

Diez razones 
por las que el 
6-D será una 
farsa electoral 
en Venezuela

  Tu honor, tu nombre y tu gloria perdurarán eternamente (Virgilio) 

El Gobierno 
envió a los 
pensionistas 
la notificación 
el mismo día 
del tijeretazo 
El Ministerio de Inclusión 
confirma que todavía  
no se han remitido todas

POR DANIEL LOZANO / PÁGS. 20 Y 21

«RUBALCABA 
SÍ TENÍA UN 
PROYECTO 
POLÍTICO» 
«Si la pregunta es si 
yo estaría dispuesto 
a pactar con Bildu y 
ERC, la respuesta es 
no», afirmó ayer el  
ex presidente Felipe 
González, en 
referencia a los 
acuerdos presu-
puestarios del 
Ejecutivo, en la 
presentación del 
libro ‘Rubalcaba, un 
político de verdad’, 
escrito por Antonio 
Caño. González 
añadió que Rubalca-
ba «sí tenía un 
proyecto político» y 
sentenció que no 
está dispuesto a 
callar, guste o no su 
opinión en el PSOE y 
en el Gobierno. JAVIER 

BARBANCHO.  PÁGINA 6

C. URRUTIA / D. VIAÑA / PÁGINA 27

POR FERNANDO LÁZARO / PÁG. 11

VIAJES 

Los ‘locos’ 
viajeros de la 
pandemia

EL CULTURAL 

Homenaje a 
Enrique Morente

ADIÓS,  
DIOS 
ARGENTINA DESPIDE  
A MARADONA  
ENTRE LÁGRIMAS,  
EMOCIONES  
E INCIDENTES

POR CARLOS SEGOVIA / PÁGINA 5

ENTREVISTA  
ÁNGEL DE LA FUENTE 
«Hay que abordar  
el caso vasco  
y navarro. Es más 
problemático  
que Madrid»
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TRiBUNALES Acusar a las Trece Rosas
de ’Molar y asesinar" no es delito p2o

RAOL ZURITA "No hemos sabido leer
qu6 hay debajo de la pandemia"P27

El Supremo cierra la puerta a la
semilibertad de los presos del 1-O
Los magistrados se inclinan por estimar el recurso de la Fiscalia contra el
tercer grado a los lideres independentistas por su falta de arrepentimiento

REYES RINCON, Madrid
El Tribunal Supremo se inclina
por que el exvicepresidente de la
Generalitat Oriol Junqueras y los
otros presos del proc(s sigan en-
carcelados sin disfrutar de la semi-
libertad de la que gozaron durml-
te unos dias el verano pasado. La

Sala de lo Penal deliber6 ayer so-
bre la mitad de los recursos pre-
sentados pot la Fiscalia contra la
concesi6n del tercer grado a los
condenados por sedici6n y los de
estos contra su suspensi6n caute-
lar. El tribunal, segin las fuentes
consultadas, opt6 por rechazar

los argumentos de los presos y
apoyar el recurso del fiscal de re-
vocar los cambios de gr~do conce-
didos en julio por la Generalitat,
que tiene transferidas las compe-
tencias en materia penitenciaria.
Tom6 en cuenta para ello la thlta
de arrepentimiento. La decisi6n

sobre la semilibertad de los pre-
sos del proc(s esti en manos de
los magistrados que juzgaron y
sentenciaron el caso. De los nueve
condenados por el delito de sedi-
ci6n, solo Carme Forcadell y Do-
lors Bassa disfmtan actuslmente
del tercer grado. P~,GINA L5

MULTITUDINARIO ADI6S A MARADONA EN ARGENTINA. Decenas de miles de personas abarrotaron en Buenos Aires los alrededores de la
Casa Rosada, el palacio presidencial, donde se instal6 la capilla ardiente del futbolista, fallecido el mi6rcoles a los 60 afios. Las colas para rendirle
honores median kil6metros y las normas de distancia social saltaron pot los aires. / RICARDO MORAES (REUTERS) P/~GINAS 32 A 39 / EDITORIAL EN LA P~GINA 

IAN LIPKIN Epidemi61ogo

"Habrfi que vacunar
de covid a los beb s
para siempre"

NU~O DOMiNGUEZ, Madrid
El epidemi61ogo lan Lipkin, direc-
tor del Centro de Infecci6n e ln-
munidad de la Universidad de Co-
lumbia, cree que la vida no volve-
ri a la normalidad previa a la pan-
demia. "Vamos a vivir el resto de
nuestras vidas con este virus; no
va a desaparecer", afirma en una
entrevista. "Habri qoe vacunar a

los reciEn nacidos para siempre y,
probablemente, tendremos que
dar dosis adicionales de recuerdo
a los ya vacunados". Este experto
es optimista sobre la eficacis de
las vacunas. "Estas vacunas mils
la inmunidad asociada a la infec-
ci6n real harin que a partir de
2022 veamos una reducci6n dris-
tica de muertes". PAGINA 23

Ciudadanos
votar no a los
Presupuestos
por los pactos
con ERC y Bildu
Abalos ofrece a Podemos
prohibir los desahucios
durante la alarms

J. CASQUEIR0 / X. HERMIDA, Madrid
La lider de Ciudsdanos, lnEs Arri-
madas, confirm6 ayer el voto ne-
gativo de su partido a los Presu-
puestos del Estado pars 2021, en
los que el Gobierno tendri el apo-
yo de ERC, PNV y Bildu. Arrima-
dss acus6 a Pedro Sinchez de ha-
ber elegido "Is radicalidad de Jun-
queras y Otegi" frente a su oferta
"centrada y moderada". Entretan-
to, el ministro de Transportes, Jo-
sE Luis Abalos, ofreci6 a Unidas
Podemos una prohibici6n de los
desahucios hasta el fin del estado
de alarms. PAGINAS 16 Y 17

El banco
suizo ocult6
internamente
la identidad
de Juan Carlos I

JOSE MARIA IRUJ0. Madrid
La banca suiza Mirabaud & Cie
ocult6 con celo ls identidad del
rey emdrito Juan Carlos I en la
cuenta donde recibi6 una transfe-
rencia de 65 millones de Arabia
Saudi, segfin la declaraci6n de su
principal responsable, Yves Mira-
baud, sl fiscal Yves Bertossa. Solo
seis miembros del llamado Con-
sejo de Asociados de la entidad
sabian que era el beneficiado. E1
formulario se conservaba en una

Turquia impone
337 cadenas
perpemas por
el golpe de 2016

ANDROS MOURENZA, Estambul
Un tribunal turco conden6 ayer a
333 mflitares y cuatro civiles a
penas de cadena perpetua por su
participaci6n en el fallido intento
de golpe de Estado de julio de
2016. Despu6s de tres afios de
proceso, la sentencia constituye
una dura respuesta a esta asona-
da, durante la que se produjeron
251 muertes, y que fue seguida de
una deriva autoritaria del r6gi-
men de Tayyip Erdogan. P~msA 2
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El PP diseña el asalto a 
Cs ante su deriva política

Los barones 
del PP 
defi enden las 
bajadas de 
impuestos 
de Ayuso
Solo los socialistas 

quieren aprobar una 

armonización fi scal

Los bandazos de Illa: 
sin Navidad y con las 
vacunas a medias
«¿Habrá 17 navidades distintas?», 

preguntó la oposición sin respuesta

Ve como un fracaso el «no» de Arrimadas a 

los Presupuestos tras «cortejar» a Sánchez

Espera que una debacle en la elecciones 

catalanas sea la puntilla para los naranjas  ESPAÑA 8

El PP asegura que nadie podrá 

obligar a sus barones territoria-

les a subir sus impuestos y cri-

tica que Pedro Sánchez diga que 

es un «problema» que quieren 

resolver «presidentes autonó-

micos del PP». Estos tildan al 

líder del Ejecutivo de «cobarde» 

por no dar nombres. ESPAÑA 10

El juez pide 

investigar al notario  
de los SMS del ex 
«dos» de Interior 
ESPAÑA 16

Al ministro de Sanidad, Salvador Illa, le tocaba 

ayer rendir cuentas por primera vez tras decla-

ración del nuevo estado de alarma en la Comi-

sión de Salud del Congreso. Pero ni hubo res-

puestas, ni autocrítica, y se le criticó por falta de 

transparencia y de concreción. SOCIEDAD 52

AP

LOCURA EN LA 
DESPEDIDA DE 

MARADONA

En los alrededores de la Casa Ro-

sada se generaron colas kilométri-

cas para dar el último adiós al 

ídolo de toda Argentina. La capilla 

ardiente se cerró antes de tiempo 

cuando la situación se descontroló 

y tuvieron que intervenir los anti-

disturbios. La policía usó gases 

lacrimógenos cuando la gente in-

tentaba entrar por la fuerza para 

estar cerca del féretro. Maradona 

fue enterrado en el cementerio 

Jardín de Bella Vista, junto a los 

cuerpos de sus padres: «Don Die-

go» y «Doña Tota». DEPORTES 70

«2020», la película que 

destapa lo que no vimos 

de la pandemia FINDE 60
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LOS DETALLES 
 
Mínimo de 10 títulos 
oficiales de 5 ramas 
de conocimiento 

En la reforma que plantea el 
ministro de Universidades se 
establece que los campus uni-
versitarios tendrán que impartir 
un mínimo de 10 títulos oficiales 
de grado, 6 de máster y 3 pro-
gramas de doctorado cuando 
hasta ahora eran 8 títulos de 
grado y máster. Además, en esa 
decena de titulaciones deberán 
de estar representadas las 5 
grandes ramas de conocimiento. 
 
Control de convenios 
con empresas para 
prácticas 

En la memoria que deberán pre-
sentar los centros, las universi-
dades tendrán que detallar todo 
tipo de pormenores, incluidos 
los convenios suscritos con las 
empresas o entidades para las 
prácticas de los estudiantes.   
 
5% del presupuesto 
para investigación 
El ministro Castells quiere que 
todas las universidades investi-
guen, así entre las exigencias se 
establece que tendrán que des-
tinar un 5% del presupuesto a 
un programa propio de incenti-
vación de la investigación. A los 
cinco años de su creación, las 
universidades deberán adjuntar 
una relación de los principales 
indicadores de la producción 
investigadora de los docentes y, 
como mínimo, tres investigado-
res a tiempo completo tendrán 
que producir dos publicaciones 
al año. Como mínimo, tendrán 
que presentar anualmente 5 
proyectos de investigaciones en 
convocatorias nacionales o 
internacionales. En 5 años 
deberán haber conseguido 5 
propuestas, como mínimo. 
 
50% de estudiantes 
de grado 
Para evitar universidades dedi-
cadas en exclusiva a los máste-
res, el 50% de los alumnos 
deberá ser de grado. Además, 
se establece unos requisitos 
mínimos informáticos y tecnoló-
gicos, especialmente para las 
universidades ‘on line’. 

Rivero recuerda que la reforma de Castells para evitar “chiringuitos” académicos surgió del 
Octavo Centenario ❚ El plazo de 5 años para aplicar el decreto le parece demasiado largo

El rector aplaude las exigencias para 
crear universidades y las quiere ‘ya’

R.D.L. | SALAMANCA 
La reforma del Real Decreto de 
creación, reconocimiento, auto-
rización y acreditación de uni-
versidades que planea el minis-
tro Manuel Castells y que deri-
vará en un endurecimiento de 
los requisitos para crear nuevas 
universidades, terminando con 
los “chiringuitos” a nivel acadé-
mico, es del agrado de las uni-
versidades salmantinas. 

El rector de la Universidad 
de Salamanca, Ricardo Rivero, 
conoce bien el proyecto pues ha 
tenido la posibilidad de mani-
festar su opinión como experto 
designado por la Conferencia de 
Rectores de las Universidades 
Españolas. “El nombre de uni-
versidad debería designar ex-
clusivamente instituciones con 
unos niveles de calidad docentes 
e investigadores homologados, 
porque no se puede asignar este 
nombre a instituciones que, por 
ejemplo, no investigan”, opina 
Ricardo Rivero y así lo defendió 
hace dos años en el Paraninfo de 
las Escuelas Mayores con moti-
vo del encuentro de rectores de 
Universia que tuvo lugar en Sa-
lamanca por el Octavo Centena-
rio. “Esa tesis se defendió aquí 
en el año 2018 y esa posición 
abrió un debate sobre la modifi-
cación del Real Decreto sobre el 
que ahora informan los medios 
de comunicación”, explicó ayer 
el rector en la rueda de prensa 
posterior al Consejo de Gobier-
no del Estudio. 

“He reclamado en distintos 
foros la propuesta planteada ya 
que evitaría la proliferación de 
iniciativas con el nombre de 
universidad que no lo merecen, 
ahora quiero que se apruebe pa-
ra el año que viene”, afirmó ha-
ciendo hincapié en que no com-
parte los plazos para la entrada 
en vigor de los cambios, puesto 
que se está barajando entre 3 y 5 

años. “Las reformas estructura-
les no pueden esperar años, si 
hay que hacer reformas en el 
sistema universitario tienen 
que ejecutarse en plazos de me-
ses”, incidió el rector de la Uni-
versidad de Salamanca. 

Con esa salvedad, Ricardo 
Rivero considera que el fondo de 
la propuesta de Manuel Castells, 
que pasa porque las universida-
des combinen calidad docente, 
diversificación de la oferta aca-
démica y actividad investigado-

El ministro de Universidades, Manuel Castells. | E.P.

En la Pontificia se 
muestran dispuestos a 
adaptarse a los 
cambios mientras que 
en la Consejería no se 
pronuncian

ra, sigue las directrices de la 
idea que él apuntó en 2018 en el 
encuentro en el que estuvo el se-
cretario general de Universida-
des, José Manuel Pingarrón. 

 Por su parte, el equipo recto-
ral de la Universidad Pontificia 
de Salamanca explica que reci-
bieron el borrador de Real De-
creto el miércoles, por lo que 
consideran que “aún es muy 
pronto para hacer una valora-
ción institucional, dada la pre-
mura de la comunicación y el 
hecho de que el texto no sea defi-
nitivo”. En cualquier caso, des-
de la Pontificia recuerdan que el 
equipo rectoral lleva años apos-
tando por la mejora de la activi-
dad, tanto docente como investi-
gadora, y se muestran dispues-
tos a adoptar las decisiones es-
tratégicas que correspondan pa-
ra que la Pontificia cumpla el 
marco normativo “con la sol-
vencia histórica” que les carac-
teriza.   

Del mismo modo, la Conseje-
ría de Educación de la Junta de 
Castilla y León ha declinado 
pronunciarse al respecto ya que 
también tuvieron noticia del bo-
rrador del decreto el pasado 
miércoles y explican que aún no 
habían tenido tiempo de anali-
zarlo con calma para poder valo-
rarlo.  

En concreto, el Real Decreto 
en el que trabaja el Ministerio 
de Universidades establece que 
a las universidades no les basta-
rá con desarrollar actividades 
docentes, sino que tendrán que 
llevar a cabo también investiga-
ción, transferencia de conoci-
miento e innovación en varios 
ámbitos. En este sentido, se es-
tablecerá un mínimo de titula-
ciones que deberán impartir en-
tre las que se incluyen los pro-
gramas de doctorado que hasta 
ahora quedaban fuera de las exi-
gencias.
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UNIVERSIDAD DE LA RIOJA 

Ayala tomará posesión 
como rector el día 1 

LA RIOJA.  Juan Carlos Ayala, rec-
tor electo de la Universidad de La 
Rioja, tomará posesión como má-
xima autoridad de la universidad 
pública riojana este martes, 1 de 
diciembre. El acto esta previsto 
que comience a las 10 horas y 
tendrá lugar en el Auditorio del 
Palacio de Congresos de La Rio-
ja (Riojafórum). 
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SAN SEBASTIÁN 
Viernes 27.11.20

DECANO DE LA PRENSA GUIPUZCOANA www.diariovasco.com 

¿Te has 
preguntado 

cómo 
seremos

dentro de 
25 años?

mira en la página 19

Oyarzabal, Le Normand, 
Isak, Zubimendi, Monreal, 

Aritz y Merino, antes 
de un córner a favor.  EFE

Incentivos a la vivienda 
Los gastos fiscales crecen 
un 10% en Euskadi por el 
fomento del alquiler P36 

Durangoko Azoka 
El mejor escaparate  
virtual para más de  
850 novedades P70

Defensa decide en 48 horas trasladar el 
cuartel de Loiola a la Hípica, a 500 metros

Dos días después de que el 
PNV y el Gobierno acorda-
ran la compra por parte del 
Ayuntamiento de Donostia 
de los terrenos del cuartel de 
Loiola, Defensa anunció ayer 

que su nueva ubicación será 
la Hípica, a solo 500 metros 
de distancia. El Gobierno pre-
tende confirmar así que el 
Ejército seguirá en la ciudad. 
AINHOA MUÑOZ P32

El Gobierno ratifica la continuidad 
del Ejército en la ciudad pese 
al pacto con el PNV y elige una 
ubicación que descartó hace 15 días

Eva Ferreira, 
nueva rectora  
de la UPV  
con el 66%  
de los votos P12

UN 10 DE LEYENDA,  
EL DORSAL QUE  
EN LA REAL  
SOLO HEREDAN  
LOS GRANDES

LOCURA EN ARGENTINA 
PARA DESPEDIR  
A SU GRAN MITO P58 A 63
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Osakidetza impulsa los test 
de antígenos de 15 minutos 
para detectar el Covid

Euskadi mantendrá 
una parte de las 
actuales restricciones 
durante meses pese 
al descenso de casos

«Se integró muy bien 
en el Barça pero ya 
tenía mucha gente  
a su alrededor» 

Periko Alonso Compañero 
de Maradona en el Barça

ADIÓS A MARADONA

UN PASO MÁS
La Real empata en Alkmaar un partido 

igualado y mantiene todas sus 
opciones de seguir en Europa P48

AZ ALKMAAR 0  REAL 0 

Osakidetza ya detecta más 
positivos de coronavirus 
con las pruebas de antíge-
nos de 15 minutos que con 
las PCR. Cada semana los 
casos descienden pero las 
restricciones seguirán. P4
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M. F. VALLEJO  

BILBAO. La futura rectora, licen-
ciada en Matemáticas y doctora 
en Economía, se mostró ayer sa-
tisfecha con su victoria en las ur-
nas tras una campaña electoral 
«que no ha sido fácil», dijo en su 
comparecencia en el Bizkaia Are-

toa tras hacerse públicos los re-
sultados. Comentó que las restric-
ciones por el Covid le han impe-
dido mantener un contacto más 
directo con la comunidad univer-
sitaria, «con la empatía y cerca-
nía que hubiéramos deseado».  

Presentarse en solitario, sin un 
rival con el que competir, también 

ha restado votantes, apuntó. «La 
situación de cierta tranquilidad 
que ofrece solo una candidatura 
no es lo que más favorece la par-
ticipación», advertía por la ma-
ñana Eva Ferreira tras votar en 
Sarriko. A la tarde, tras conocer 
los resultados, dio las gracias a 
las personas que habían votado 

y se comprometió a trabajar para 
que la participación aumente. 

La profesora de Estadística de  
la facultad de Sarriko resumió su  
propuesta de futuro para la 
UPV/EHU. «Nuestro proyecto es 
claro: la universidad en el centro 
de la sociedad y la sociedad en el 
centro de la universidad median-
te el avance del conocimiento, la 
formación superior y la comuni-
cación de argumentos y eviden-
cias que arrojen luz sobre los 
grandes retos sociales». 

Ferreira, que estuvo acompa-
ñada por los miembros de su 

equipo, reiteró su compromiso 
con la Universidad pública. «Mi 
compromiso es con ella, con quie-
nes la hicieron posible y con quie-
nes la hacen crecer», comentó. Y 
dio las gracias «a mis padres, por-
que de su sacrificio ha surgido  
mi carrera», y «al trabajo de mu-
chas personas que con su esfuer-
zo nos han llevado a estar hoy 
aquí». Pidió celebrar el resultado 
«con conciencia de Universidad 
pública, la nuestra, la de nuestros 
padres, la de nuestras madres, la 
de nuestros hijas e hijos, la del 
País Vasco».

«Las restricciones nos han impedido 
tener la empatía y cercanía que queríamos»

Sumó en las urnas un 
amplio respaldo a su 
proyecto, el doble de 
lo que necesitaba para 
ponerse al frente de la 
institución académica 
MARTA FDEZ. VALLEJO 

BILBAO. La matemática Eva Fe-
rreira se convertirá en la segun-
da rectora de la Universidad del 
País Vasco al lograr un 66,24% de 
los votos ponderados en las elec-
ciones celebradas ayer. El respal-
do de la comunidad universitaria 
a su propuesta ha sido importan-
te, el doble de los apoyos que ne-
cesitaba, a pesar de que las res-
tricciones por la pandemia han 
limitado la campaña electoral. 

Sus principales apoyos le han 
llegado del personal docente e in-
vestigador doctor permanente, 
con un 37,24% de los votos pon-
derados. También ha sido este 
grupo el que acudió en mayor me-
dida a la cita de ayer: votó más 
del 66%. Entre el resto de profe-
sores y trabajadores de adminis-
tración y servicios el respaldo fue 
mucho menor –entre menos del 
2% y el 7%–. La participación fue 
ayer baja, especialmente entre 
los alumnos: de 40.819 tan solo 
depositaron su papeleta 857 (más 
de 600 a favor de Ferreira).  

En estos comicios solo se po-
día votar a favor de la única can-
didata o en blanco y Ferreira nece-
sitaba un 33% de los votos favo-
rables ponderados para acceder 
al Rectorado. El peso de los votos 
es diferente según cada estamen-
to. Las papeletas que más cuen-
tan son las del personal docente 
e investigador doctor permanen-
te (56,25%), en el que ha logrado 
Ferreira su mayor respaldo. El res-
to de profesores tiene mucho me-
nor peso. El porcentaje que se apli-
ca a los votos del alumnado es del 
22,08% y al personal de Adminis-
tración y Servicios, del 12,08%. 
     Nekane Balluerka, que también 

consiguió en 2016 el 66% de apo-
yo, dio los datos en el Bizkaia Are-
toa de Bilbao junto a su sucesora. 
La jornada transcurrió sin inci-
dentes. Tan solo rompieron la ru-
tina algunas concentraciones de 
estudiantes en los campus, que 
protestaban por la celebración 
de los comicios –no los conside-
ran una vía válida para mejorar 
las UPV/EHU–. Efectivos de la Po-
licía y guardas de los campus vi-
gilaron para evitar altercados. 

Experimentada gestora 
La catedrática en Economía Apli-
cada llega al cargo con el aval de 

su experiencia como gestora. Ha 
sido vicerrectora de Asuntos Eco-
nómicos y de Organización Aca-
démica y secretaria general en la 
UPV/EHU en anteriores manda-
tos y directora de la Agencia de 
Calidad del Sistema Universita-
rio Vasco, Unibasq. Los trece in-
tegrantes de su plancha han de-
sempeñado cargos de gestión en 
la Universidad o incluso ocupa-
ban en la actualidad puestos de 
responsabilidad. Encabeza una 
lista paritaria, con siete mujeres 
y siete hombres, e integrada por 
catedráticos, doctores, investiga-
dores y profesores de los tres 

campus y de diferentes ámbitos 
del conocimiento: ciencias, hu-
manidades y sociales. 

El secretario general de la 
UPV/EHU será el catedrático de 
Derecho Mercantil Aitor Zuri-
mendi. El cargo de vicerrector 
del campus de Bizkaia lo ocupa-
rá el doctor en Sociología y exdi-
rector de Ikuspegi, Gorka More-
no. Esa misma función en Álava 
la asumirá la hasta ahora deca-
na de Farmacia, Manoli Igartua; 
y en Gipuzkoa dirigirá el cam-
pus el doctor en Ciencias Eco-
nómicas y Empresariales Agus-
tín Erkizia  –que también de-

sempeña ese cargo en la actua-
lidad–. 

Prioridades 
Ferreira tiene como uno de sus 
principales objetivos reducir «la 
excesiva burocracia interna» de 
la Universidad vasca, incremen-
tar la financiación «tanto públi-
ca como privada», el rejuvene-
cimiento de las plantillas y re-
forzar «la relación de la univer-
sidad con el tejido económico y 
productivo». Las líneas genera-
les de su proyecto son la trans-
formación digital, la internacio-
nalización y el compromiso con 
el desarrollo sostenible.  

Entre sus proyectos destaca 
también el respaldo a la cultura 
vasca y el euskera, aumentar la 
ofertoferta de títulos en inglés y 
‘online’, incrementar los grados 
duales en colaboración con las 
empresas, los másteres interna-
cionales y el impulso a la investi-
gación. Ferreira tomará posesión 
del cargo a mediados de enero.

La catedrática Eva Ferreira será la segunda 
rectora de la UPV tras lograr el 66% del voto 

66,24% 
es el porcentaje de voto pon-
derado logrado por Ferreria. 
La mayoría de los apoyos le 
llegaron del sector de los pro-
fesores doctores permanen-
tes; le votó el 37,24%.  

48.207 
miembros de la comunidad 
universitaria estaban convoca-
dos a las urnas. El grupo más 
numeroso era el de los alum-
nos, 40.819; seguido de los do-
centes, 5.492; y de los trabaja-
dores de administración y ser-
vicios, 1.896. La participación 
fue muy baja entre los estu-
diantes, apenas votaron 800, 
un 2%. Entre los profesores 
acudió a las urnas el 66,41%.

CRISIS SANITARIA

Eva Ferreira, contenta instantes después de conocerse el resultado de las urnas.  MAIKA SALGUERO
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BIZKAIA

Ferreira fotografiada en el Rectorado instantes después de conocerse el resultado de las urnas.  MAIKA SALGUERO

Hallan en Barakaldo 
las dos piernas 
seccionadas de  
un hombre que 
desapareció en julio

La Ertzaintza investiga aho-
ra como homicidio el caso 
y busca más restos de la víc-
tima, de 62 años.  P10

El conflicto laboral en la red 
de Atención Primaria lejos 
de calmarse se enconó un 
poco más ayer. Osakidetza  
difundió una propuesta 
mientras negociaba en la 

mesa con los sindicatos en 
la que planteaba reforzar las 
plantillas de los ambulato-
rios con 196 nuevas plazas 
y, la medida polémica, subir 
un 4% el salario solo a los ad-

ministrativos como premio 
a su carga de trabajo. Esta úl-
tima decisión ha causado un 
profundo malestar entre el 
resto del personal sanitario. 
ITSASO ÁLVAREZ  P2

Osakidetza plantea una subida salarial 
solo para los administrativos de Primaria
La idea de compensar la carga de 
trabajo de este colectivo causa 
malestar en el resto de sanitarios  

Bizkaia sale de la zona 
roja, aunque Salud 
sugiere que seguirán 
las restricciones  P4

DESPEDIDA DEL MITO

MARADONA RECIBE UN 
HOMENAJE  UNIVERSAL

Argentina se paraliza y decenas de 
miles de aficionados acuden a su 
velatorio, cuyo cierre se adelantó 
por los graves incidentes ocurridos 
en el entorno de la Casa Rosada  P56

Las bilbaínas viven  
más que los bilbaínos 
El Ayuntamiento presenta 
un informe que avala esa 
longevidad, aunque les 
atribuye peor salud  P12 

Traslado de ‘Kantauri’ 
Interior acerca al exjefe de 
los comandos de ETA  P28

Iglesias gana la batalla al 
PSOE dentro del Gobierno 
y consigue que Bildu y ERC  
se erijan como los socios im-
prescindibles de la legisla-
tura.  P24  EDITORIAL  P30

El ‘no’ de Ciudadanos al 
Presupuesto deja a Sánchez 
en manos del soberanismo 

La nueva rectora de la UPV
Eva Ferreira sustituye  
a Nekane Balluerka al 
frente de la Universidad 
vasca tras obtener un 
importante respaldo con 
el 66% de los votos  P8

González rechaza el 
pacto con Bildu y ERC y 
advierte de que «nadie 
me manda callar»  P25
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M. F. VALLEJO 

BILBAO. La futura rectora, licen-
ciada en Matemáticas y doctora 
en Economía, se mostró ayer sa-
tisfecha con su victoria en las ur-
nas tras una campaña electoral 
«que no ha sido fácil», dijo en su 
comparecencia en el Bizkaia Are-

toa tras hacerse públicos los re-
sultados. Comentó que las restric-
ciones por el Covid le han impedi-
do mantener un contacto más di-
recto con la comunidad univer-
sitaria, «con la empatía y cerca-
nía que hubiéramos deseado».  

Presentarse en solitario, sin un 
rival con el que competir, también 

ha restado votantes, apuntó. «La 
situación de cierta tranquilidad 
que ofrece solo una candidatura 
no es lo que más favorece la par-
ticipación», advertía por la ma-
ñana Eva Ferreira tras votar en 
Sarriko. A la tarde, tras conocer 
los resultados, dio las gracias a 
las personas que habían votado 

y se comprometió a trabajar para 
que la participación aumente. 

La profesora de Estadística de  
la facultad de Sarriko resumió su  
propuesta de futuro para la 
UPV/EHU. «Nuestro proyecto es 
claro: la universidad en el centro 
de la sociedad y la sociedad en el 
centro de la universidad median-
te el avance del conocimiento, la 
formación superior y la comuni-
cación de argumentos y eviden-
cias que arrojen luz sobre los 
grandes retos sociales». 

Ferreira, que estuvo acompa-
ñada por los miembros de su 

equipo, reiteró su compromiso 
con la Universidad pública. «Mi 
compromiso es con ella, con quie-
nes la hicieron posible y con quie-
nes la hacen crecer», comentó. Y 
dio las gracias «a mis padres, por-
que de su sacrificio ha surgido  
mi carrera», y «al trabajo de mu-
chas personas que con su esfuer-
zo nos han llevado a estar hoy 
aquí». Pidió celebrar el resultado 
«con conciencia de Universidad 
pública, la nuestra, la de nuestros 
padres, la de nuestras madres, la 
de nuestros hijas e hijos, la del 
País Vasco».

«Las restricciones nos han impedido 
tener la empatía y cercanía que queríamos»

Sumó en las urnas un 
amplio respaldo a su 
proyecto, el doble de 
lo que necesitaba para 
ponerse al frente de la 
institución académica 

BILBAO. La matemática Eva Fe-
rreira se convertirá en la segun-
da rectora de la Universidad del 
País Vasco al lograr un 66,24% 
de los votos ponderados en las 
elecciones celebradas ayer. El res-
paldo de la comunidad universi-
taria a su propuesta fue signifi-
cativo, el doble de los sufragios 
que necesitaba, a pesar de que 
las restricciones por la pandemia 
han limitado la campaña electo-
ral. 

Sus principales apoyos le lle-
garon del personal docente e in-
vestigador doctor permanente, 
con un 37,24% de los votos pon-
derados. También fue este gru-
po el que acudió en mayor medi-
da a la cita de ayer con las urnas: 
votó más del 66%. Entre el resto 
de profesores y trabajadores de 
administración y servicios el res-
paldo fue mucho menor –entre 
el 2% y el 7%–. La participación 
fue ayer baja, especialmente en-
tre los alumnos: de 40.819 tan 
solo depositaron su papeleta 857 
(más de 600 a favor de Ferreira).  

En estos comicios solo se po-
día votar a favor de la única can-
didata o en blanco, y Ferreira ne-
cesitaba un 33% de los votos fa-
vorables ponderados para acce-
der al Rectorado. El peso de los 
sufragios era diferente según cada 
estamento. Las papeletas que más 
contaban en la elección eran las 
del personal docente e investiga-
dor doctor permanente (56,25%), 
en el que precisamente ha logra-
do Ferreira su mayor respaldo. 

El resto de profesores tenía mu-
cho menos peso en la elección. 
El porcentaje que se aplicaba a 
los votos del alumnado era del 
22,08% y al personal de Admi-
nistración y Servicios, del 12,08%. 

Concentraciones 
Nekane Balluerka dio a conocer 
los datos de la jornada electoral 
a las ocho de la noche en una 
comparecencia en el Bizkaia Are-
toa de Bilbao en la que intervino 
también su sucesora en el cargo. 
La hasta ahora rectora valoró los 
resultados como «positivos» para 
la institución académica.  

Ferreira aspiraba a lograr un 
fuerte respaldo de votos para que 
su proyecto saliera reforzado de 
las urnas, aunque durante la cam-
paña electoral se enfrentó al hán-
dicap de las restricciones por la 
pandemia. Ayer logró igualar los 
resultados de la propia Balluerka, 
que también se presentó en so-
litario en noviembre de 2016 y 
consiguió el 66% de apoyo; y me-
joró el porcentaje de Iñaki Goiri-
zelaia en sus segundas eleccio-
nes a rector en 2012 (un 55%).  

La jornada electoral transcu-
rrió sin incidentes. Tan solo rom-
pieron la rutina algunas concen-
traciones de estudiantes en los 
campus, que protestaban por la 
celebración de los comicios –no 
los consideran una vía válida para 
mejorar la UPV/EHU–. Efectivos 
policiales y guardas de los cam-
pus vigilaron para que no se pro-
dujeran altercados. 

La catedrática en Economía 
Aplicada llega al cargo con el aval 
de su experiencia como gestora. 
Ha sido vicerrectora de Asuntos 
Económicos y de Organización 
Académica y secretaria general 
en la UPV/EHU en anteriores 
mandatos, y directora de la Agen-
cia de Calidad del Sistema Uni-
versitario Vasco, Unibasq. Los tre-
ce integrantes de su plancha han 
desempeñado cargos de gestión 
en la Universidad o incluso ocu-
paban en la actualidad puestos 
de responsabilidad. Encabeza 

La catedrática Eva Ferreira será la segunda 
rectora de la UPV tras lograr el 66% del voto 

Balluerka y Ferreira tras hacerse públicos los resultados de las elecciones.  MAIKA SALGUERO

MARTA FDEZ.  
VALLEJO

Viernes 27.11.20  
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una lista paritaria, con siete mu-
jeres y siete hombres, e integra-
da por catedráticos, doctores, in-
vestigadores y profesores de los 
tres campus y de diferentes ám-
bitos del conocimiento: ciencias, 
humanidades y sociales. 

El secretario general de la 
UPV/EHU será el catedrático de 
Derecho Mercantil Aitor Zurimen-
di; mientras que Lore Bilbao, in-

geniera industrial, se mantendrá 
como gerente, puesto que ocupa 
desde 2013. El cargo de vicerrec-
tor del campus de Bizkaia lo ocu-
pará el doctor en Sociología y 
exdirector de Ikuspegi, Gorka Mo-
reno. Esa misma función en Ála-
va la asumirá la hasta ahora de-
cana de Farmacia, Manoli Igar-
tua; y en Gipuzkoa dirigirá el cam-
pus el doctor en Ciencias Econó-
micas y Empresariales Agustín 
Erkizia –que también desempe-
ña ese cargo en la actualidad–. 

Prioridades 
Ferreira se ha marcado como uno 
de sus principales objetivos re-
ducir «la excesiva burocracia in-
terna» de la Universidad vasca, 
incrementar la financiación «tan-
to pública como privada», el re-
juvenecimiento de las plantillas 
y reforzar «la relación de la uni-
versidad con el tejido económi-
co y productivo». Las líneas ge-
nerales de su proyecto son la 
transformación digital, la inter-
nacionalización y el compromi-
so con el desarrollo sostenible.  

Entre sus proyectos para la 
Universidad destaca también el 
respaldo a la cultura vasca y el 
euskera, aumentar la oferta de 
títulos en inglés y ‘online’, incre-
mentar los grados duales en co-
laboración con las empresas, los 
másteres internacionales y el im-
pulso a la investigación. Ferrei-
ra tomará posesión del cargo a 
mediados de enero.

66,24% 
es el porcentaje de voto pon-
derado logrado por Ferreria. 
La mayoría de los apoyos le 
llegaron del sector de los pro-
fesores doctores permanen-
tes; le votó el 37,24%.  

48.207 
miembros de la comunidad 
universitaria estaban convoca-
dos ayer a las urnas. De ellos el 
grupo más numeroso era el de 
los alumnos, un total de 
40.819; seguido de los docen-
tes, 5.492; y de los trabajado-
res de administración y servi-
cios, 1.896. La participación 
fue muy baja entre los estu-
diantes, apenas votaron 800, 
un 2%. Entre los profesores 
acudió a las urnas el 66,41%.

LOS DATOS LOS ANTERIORES RECTORES

Emilio Barberá

 Años:  1986-1991 
 Cuestionado:  Médico 
especializado en His-
tología, autor de nu-
merosos artículos 
científicos, su gestión 
estuvo marcada por 
varias irregularidades 
que acabaron en los 
tribunales.

Gregorio Monreal

 Años:  1981-1985 
 Jurista:  Puso en pie la 
UPV/EHU, de la que es 
recordado como su 
auténtico ‘construc-
tor’, durante el con-
vulso arranque de los 
años 80. Presidió 
Eusko Ikaskuntza en-
tre 1991 y 1996.

Una alumna deposita ayer su voto.  LUIS ÁNGEL GÓMEZ

Juan José Goiriena

 Años:  1991-1996 
 Viceconsejero:  Médi-
co cirujano formado 
en Salamanca, ade-
más de profesor, vice-
rrector y rector en la 
UPV/EHU, fue vice-
consejero de Sanidad 
y Consumo desde 
1984 hasta 1987.

Iñaki Goirizelaia

 Años:  2009-2017 
 Dos legislaturas:  Lo-
gró el 52% de los vo-
tos en sus primeras 
elecciones, en las que 
se enfrentó a Marisol 
Esteban. En las segun-
das ya concurrió sin 
rival y obtuvo el 55% 
de los sufragios.

Nekane Balluerka

 Años:  2017-2020 
 Número votos:  Se 
presentó en solitario y 
obtuvo el 66% de los 
votos a favor. Es profe-
sora de Metodología 
de las Ciencias del 
Comportamiento en la 
Facultad de Psicología 
de la UPV/EHU.

Juan Ignacio Pérez

 Años:  2004-2009 
 Número de votos:  
Ganó con el 69,68% 
de los sufragios frente 
a Iñaki Antigüedad. 
Nacido en 1960 en Sa-
lamanca y doctorado 
en Biología en 1986, 
Pérez es catedrático 
de Fisiología. 

Pello Salaburu

 Años:  1996-2001 
 Euskera:  Prestigioso 
lingüista, dirigió du-
rante cuatro años el 
área de Euskera de la 
Universidad antes de 
alcanzar el rectorado. 
En las elecciones lo-
gró el apoyo del 45% 
del Claustro.

Manuel Montero

 Años:  2001-2004 
 Años convulsos:  Doc-
tor en Historia por la 
Universidad de Deus-
to. Le tocó dirigir la 
UPV/EHU en los duros 
momentos del atenta-
do frustrado de ETA 
contra la profesora 
Edurne Uriarte.
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Oviedo, M. G. SALAS 
“La Universidad de Oviedo no 

puede estar en stand by, no puede 
prolongar más esta situación de 
provisionalidad”. Esta es la adver-
tencia que lanzan los exrectores Vi-
cente Gotor, Juan Vázquez y Juan 
López-Arranz, tras aplazarse por 
tercera vez este año las elecciones 
en la institución académica astu-
riana por culpa del covid. Según la 
última decisión tomada por la Jun-
ta Electoral Central, las votaciones 
se celebrarán finalmente el próxi-
mo 12 de febrero, casi diez meses 
después de la fecha inicial, y en 
formato telemático si no pueden 
hacerse presenciales. Los exrecto-
res critican que la universidad astu-
riana haya sido la única en aplazar 
los comicios hasta 2021, mientras 
que otras instituciones han empeza-
do o concluido sus procesos a pesar 
de la pandemia.  

Como ejemplos: León, La Rio-
ja, Burgos, Zaragoza y Castilla La 
Mancha. La Universidad de León 
eligió rector ya en marzo, aunque la 
investidura de Juan Francisco Ma-
rín, que revalidó su cargo por cua-
tro años más, no tuvo lugar hasta el 
10 de septiembre. En la Universi-
dad de La Rioja, Juan Carlos Aya-
la ganó al hasta ahora máximo re-
presentante de la institución, Julio

Rubio, en unas elecciones presen-
ciales celebradas el día 17 de este 
mes, en las que el voto anticipado 
tuvo un gran peso. La Universidad 
de Burgos optó, sin embargo, por 
hacer unos comicios telemáticos el 
pasado día 19, con la victoria de 
Manuel Pérez Mateos. Ayer, preci-
samente, la Junta Electoral desesti-
mó por unanimidad el recurso in-
terpuesto por otro candidato, que 
pedía la nulidad del proceso.  

La Universidad de Zaragoza 
afrontará su segunda vuelta el pró-
ximo 14 de diciembre, tras realizar 
online la primera este martes. Se-
gún los dos aspirantes –de cuatro– 
más votados, el formato telemático 
ha sido “un éxito”, pues ha aumen-
tado la participación de la comuni-
dad académica. Por último, la Uni-
versidad de Castilla La Mancha ce-
lebrará las elecciones el 3 de di-
ciembre a través de una modalidad 
híbrida: presencial y a distancia.  

En Asturias, el exrector Vicente 
Gotor es uno de los más críticos 
con el aplazamiento de las eleccio-
nes y culpa de ello a Santiago Gar-
cía Granda, actual rector en fun-
ciones y candidato junto a Ignacio 
Villaverde. “¿Por qué se ha produ-
cido este retraso? Son cosas que no 
se entienden. A Santiago le ha inte-
resado demorar el proceso y cuan-

do estás en funciones, no puedes to-
mar decisiones que afectan a otro 
aspirante”, opina. Gotor, el antece-
sor en el cargo a García Granda, di-
ce más: “El atraso de las votaciones 
me parece mal y un agravio compa-
rativo con respecto a otras universi-
dades”. El catedrático de Química 
Orgánica reconoce que lo ideal es 
hacer los comicios presencialmen-
te, pero, si las condiciones no lo 
permitiesen, “tendrán que ser tele-

máticos”. “Santiago lleva desde 
marzo en funciones y yo creo que 
tenía que haber hecho las consultas 
oportunas para que esto no suce-
diese. Está actuando como si no es-
tuviese en funciones. Ahora quiere 
aprobar unos presupuestos cuando 
lo normal es dejar eventos tan im-
portantes para después de las elec-
ciones”, remata Gotor.  

Otro exrector, como Juan 
Vázquez, también se pronuncia so-

bre el retraso que sufren las elec-
ciones desde abril. “Hay que respe-
tar y comprender la decisión de 
aplazar varias veces el proceso. Pe-
ro dicho esto, no podemos prolon-
gar más esta situación de provisio-
nalidad. Hay que tener ya un equi-
po rectoral con plenas capacida-
des para gestionar una pandemia 
como esta. Incluso Estados Uni-
dos ha organizado unas eleccio-
nes”, señala. En España también se 
han desarrollado dos comicios au-
tonómicos: los del País Vasco y los 
de Galicia. Vázquez exige que las 
votaciones a rector no pasen del 
12 de febrero, la última fecha fija-
da. “No debería prolongarse más y 
deberíamos prepararnos para to-
dos los escenarios, también para el 
telemático”, opinó. En ello está de 
acuerdo la Junta Electoral Central, 
que en su escrito del día 18 reclama 
al equipo de gobierno actual que 
“apruebe e implante un procedi-
miento de voto telemático” por si 
no pudiese ser presencial. 

En la misma línea que los ante-
riores, el exrector Juan López- 
Arranz asegura que “no le gusta” 
que las elecciones lleven tantos 
meses de retraso. “Es una situa-
ción excepcional, pero a mí me 
gusta ser muy puntual para todo. Y 
realmente no me gusta que se pro-
duzca una situación como esta en 
la Universidad. La institución no 
puede estar en una situación de 
‘stand by’”, expresa. Por contra, el 
exrector Alberto Marcos Vallaure 
dice que “con la calamidad que es-
tamos padeciendo”, no le extraña 
“nada” que los comicios se hayan 
aplazado hasta el año que viene. 
“Ahora la Universidad, como el pa-
ís entero, está en estado de calami-
dad, así no me extraña nada lo que 
está sucediendo”, manifiesta.

“La Universidad no puede estar así”, alertan 
exrectores sobre el retraso electoral
Gotor y Vázquez critican que en Asturias aplacen los comicios hasta 
2021 mientras otras instituciones del país las celebran pese al covid

Las reacciones❛❛❛
“El atraso me parece 
mal y un agravio 
comparativo con 
otras comunidades” 
Vicente Gotor 
Rector de 2008 a 2016

”Realmente no me 
gusta que se haya 
producido una 
situación como esta” 
Juan López-Arranz 
Rector de 1988 a 1992

“Incluso Estados 
Unidos ha podido 
celebrar elecciones 
en plena pandemia” 
Juan Vázquez 
Rector de 2000 a 2008

“Estamos en estado 
de calamidad; no  
me extraña que se 
retrase la votación” 
Alberto Marcos Vallaure 
Rector de 1983 a 1988
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«Es una muestra más de la 

arbitrariedad del Gobierno»

El sindicato CSIF denuncia que la directora de Farmacia no sea 
funcionaria y ejerciera desde marzo su cargo de forma irregular

devolver ante su baja fi abilidad. 
También ha participado en va-
rias comisiones para fi jar el pre-
cio de nuevos fármacos que lle-
gan al mercado, y ha capitaneado 
la desfinanciación de las Sysa-
doas, unos medicamentos para 
los pacientes de artrosis que, se-
gún las organizaciones afectadas 
que les representan, carecen de 

alternativa terapéuti-
ca segura con la que 
poder sustituirlos. 
CSIF ha sido un sindi-
cato especialmente 
crítico con la política 
de nombramientos de 
directores generales 
que ha seguido el Eje-
cutivo hasta ahora, y 
recalca la importan-
cia de los principios 
de mérito y capacidad 
para acceder a la Ad-
ministración, así 
como de las garantías 
para la imparcialidad 
en el ejercicio de sus 
funciones. Este sindi-
cato pidió por ello a 
los grupos parlamen-
tarios una modifi ca-
ción legal para garan-
tizar precisamente 
esa despolitización y 
la imparcialidad de 

las Administración, «así como la 
idoneidad de las personas que 
ocupen puestos de directores ge-
nerales» para que sean cubiertos 
«por funcionarios de carrera me-
diante el sistema de concurso de 
méritos». Además, resalta que las 
direcciones generales deben rea-
lizar funciones predominante-
mente técnicas, con una labor de 
gestión puramente administrati-
va, sin que, por tanto, sea reque-
rido un especial perfi l político. 
«El papel de los directores gene-
rales se puede considerar por ello 
eminentemente técnico y clave 
para asegurar la calidad en la 
gestión del servicio público», 
apuntan desde la central.

El «culebrón Patricia Lacruz», 
como denominan numerosos em-
pleados públicos del Ministerio 
de Sanidad la anómala situación 
de este alto cargo, que ejerció des-
de marzo como tal en un puesto 
para el que no fue nombrada has-
ta el 11 de noviembre, el de direc-
tora general de Cartera Común 
de Servicios del Sistema Nacio-
nal de Salud y Farmacia, parece 
no tener fi n. La última organiza-
ción en sumarse a la polémica es 
la Central Sindical Independien-
te y de Funcionarios (CSIF), ma-
yoritaria en la Administración 
pública. Lo ha hecho tras conocer 
que un real decreto publicado el 
miércoles en el Boletín Ofi cial del 
Estado (BOE) la incluye entre los 
directores generales del Gobier-
no que pueden serlo sin necesi-
dad de ostentar la condición de 
funcionario de carrera. Como 
informó ayer este periódico, la 
Dirección General de Cartera 
Básica sí gozaba de esta excepcio-
nalidad, pero fue suprimida por 
el Gobierno en marzo por medio 
de un real decreto que creó a su 
vez una distinta: la Dirección Ge-
neral de Cartera Común, con 
funciones similares pero no exac-
tamente iguales. Lacruz ejerció 
como tal desde esa fecha sin ha-
ber sido nombrada expresamen-
te para el nuevo cargo y sin que 
el Ejecutivo incluyera la exención 
de ser funcionario para poder 
ejercerlo, algo que se ha produci-
do finalmente ocho meses des-

pués. Fuentes ofi ciales de 
CSIF aseguran a LA RA-
ZÓN que la central estu-
diará las implicaciones 
jurídicas del «caso La-
cruz» porque, a su juicio, 
constituye «un abuso de autori-
dad» y «no tiene justifi cación». 
Según la organización que presi-
de Miguel Borra, «se trata de una 
muestra más de la arbitrariedad 
de este Gobierno en el nombra-
miento de altos cargos y de la 
falta de independencia de la Ad-
ministración frente a los poderes 
políticos», un hecho que, además, 
«genera inseguridad jurídica» 
para los ciudadanos. Las implica-
ciones de esta situación irregu-

lar, destapada por este 
periódico, deberán deci-
dirlas los tribunales a me-
dida que estudien los posi-
b l e s  r e c u r s o s  q u e 
interpongan las partes 

afectadas por las decisiones que 
ha tomado entre marzo y noviem-
bre La Cruz con la fi rma de direc-
tora general de Cartera Común. 
Este alto cargo tuvo gran prota-
gonismo, por ejemplo, en la polí-
tica de compras de materiales y 
equipos de protección durante la 
primera ola de la pandemia. Ella 
fue, precisamente, la responsable 
de la adquisición de una polémica 
partida de test «fake» a una em-
presa china que España tuvo que 

Sergio Alonso-Madrid
EFE

Patricia Lacruz 
en el momento 

en que toma 
posesión de su 

cargo en 
Sanidad

Banco Santander, junto con la 
Asociación Internacional de 
Presidentes Universitarios 
(IAUP), ha presentado los re-
sultados de una encuesta ela-
borada entre más de 700 recto-
res universitarios de 90 países 
sobre los efectos de la pande-
mia en las instituciones educa-
tivas: «Leaderships response to 
Covid-19». Los resultados 
muestran que va a generar un 
fuerte impacto económico, tan-
to en matriculaciones como en 
las necesidades de infraestruc-
tura de las universidades.

Rectores y directivos de uni-
versidades públicas y privadas 
han señalado la presión que ha 
producido la pandemia en su 
modelo fi nanciero y en la atrac-
ción de estudiantes y han des-
tacado el potencial para cam-
bios en sus modelos educativos 
y en la educación internacio-
nal como respuesta a los retos 
generados por la Covid. Un 70% 
de estas instituciones espera 
que sus programas educativos 
sean híbridos (presencial y en 
línea) a partir de ahora.

Nuevos retos
Más del 73% de las institucio-
nes anticipan futuras caídas en 
sus ingresos, el 59% espera re-
ducciones en la matriculación 
de alumnos y el 49% prevé nue-
vos retos para recaudar fondos. 
Este patrón es visible en todas 
las regiones en las que se ha 
realizado la encuesta. Al mis-
mo tiempo, el 45% de los res-
ponsables académicos augu-
ran un incremento de la 
necesidad de apoyo fi nancie-
ro para sus alumnos y, ade-
más de mayor inversión en 
infraestructura ligada a su 
capacidad tecnológica, la ne-
cesidad de impulsar el desa-
rrollo de programas de edu-
cación continua, apoyo a la 
empleabilidad estudiantil y al 
emprendimiento.

Mientras que la mayor nece-
sidad de respaldo económico 
para estudiantes es prioritaria 
en América y Europa, en Asia 
y Oceanía la prioridad se cen-
tra en las inversiones en infra-
estructura y, en África y Orien-
te Medio, en programas que 
favorezcan la empleabilidad de 
los estudiantes y egresados.

R. S.- Madrid

Las inquietudes 
de los rectores 
ante la Covid, a la 
luz en un estudio

Cree que si se convocasen 
el próximo curso 21-22 
el actual défi cit de 
enfermeras se solventaría 
en el medio plazo

El Sindicato de Enfermería (Sat-
se) ha reclamado a los ministros 
de Sanidad, Salvador Illa, y Uni-
versidades, Manuel Castells, que 
impulsen una nueva planifica-
ción de las plazas del Grado de 
Enfermería que conllevaría que 
en el próximo curso 2021-2022 se 
ofertasen cerca de 4.000 plazas 
más en el conjunto del Estado con 
el objetivo de que España cuente 
a medio plazo con el número su-
fi ciente y adecuado de estos pro-

E. C.-Madrid fesionales para garantizar la sa-
lud y seguridad de los pacientes 
y ciudadanos en general. 
   Satse ha hecho llegar un infor-
me a los responsables ministeria-
les de Sanidad y Universidades 
que concluye que resulta necesa-
rio aumentar la oferta para poder 
dar respuesta a las actuales nece-
sidades asistenciales y de cuida-
dos de la población en los próxi-
mos años.    El estudio, realizado 
por un grupo de expertos, cons-
tata que la realidad actual es que, 
mientras se incrementan de ma-

nera paulatina las necesidades de 
atención y cuidados a las que de-
ben dar respuesta los profesiona-
les sanitarios cualifi cados y com-
petentes para ello, como son las 
enfermeras y enfermeros, nues-
tro país mantiene un défi cit his-
tórico y estructural de estos pro-
fesionales que provoca que no se 
pueda atender de manera óptima 
a los pacientes y ciudadanos en 
general. En la actualidad, se gra-
dúan al año en los centros univer-
sitarios unos 12.000 jóvenes en-
fermeras y enfermeros.

La enfermería reclama 4.000 plazas universitarias más
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«Es una muestra más de la 

arbitrariedad del Gobierno»

El sindicato CSIF denuncia que la directora de Farmacia no sea 
funcionaria y ejerciera desde marzo su cargo de forma irregular

devolver ante su baja fi abilidad. 
También ha participado en va-
rias comisiones para fi jar el pre-
cio de nuevos fármacos que lle-
gan al mercado, y ha capitaneado 
la desfinanciación de las Sysa-
doas, unos medicamentos para 
los pacientes de artrosis que, se-
gún las organizaciones afectadas 
que les representan, carecen de 

alternativa terapéuti-
ca segura con la que 
poder sustituirlos. 
CSIF ha sido un sindi-
cato especialmente 
crítico con la política 
de nombramientos de 
directores generales 
que ha seguido el Eje-
cutivo hasta ahora, y 
recalca la importan-
cia de los principios 
de mérito y capacidad 
para acceder a la Ad-
ministración, así 
como de las garantías 
para la imparcialidad 
en el ejercicio de sus 
funciones. Este sindi-
cato pidió por ello a 
los grupos parlamen-
tarios una modifi ca-
ción legal para garan-
tizar precisamente 
esa despolitización y 
la imparcialidad de 

las Administración, «así como la 
idoneidad de las personas que 
ocupen puestos de directores ge-
nerales» para que sean cubiertos 
«por funcionarios de carrera me-
diante el sistema de concurso de 
méritos». Además, resalta que las 
direcciones generales deben rea-
lizar funciones predominante-
mente técnicas, con una labor de 
gestión puramente administrati-
va, sin que, por tanto, sea reque-
rido un especial perfi l político. 
«El papel de los directores gene-
rales se puede considerar por ello 
eminentemente técnico y clave 
para asegurar la calidad en la 
gestión del servicio público», 
apuntan desde la central.

El «culebrón Patricia Lacruz», 
como denominan numerosos em-
pleados públicos del Ministerio 
de Sanidad la anómala situación 
de este alto cargo, que ejerció des-
de marzo como tal en un puesto 
para el que no fue nombrada has-
ta el 11 de noviembre, el de direc-
tora general de Cartera Común 
de Servicios del Sistema Nacio-
nal de Salud y Farmacia, parece 
no tener fi n. La última organiza-
ción en sumarse a la polémica es 
la Central Sindical Independien-
te y de Funcionarios (CSIF), ma-
yoritaria en la Administración 
pública. Lo ha hecho tras conocer 
que un real decreto publicado el 
miércoles en el Boletín Ofi cial del 
Estado (BOE) la incluye entre los 
directores generales del Gobier-
no que pueden serlo sin necesi-
dad de ostentar la condición de 
funcionario de carrera. Como 
informó ayer este periódico, la 
Dirección General de Cartera 
Básica sí gozaba de esta excepcio-
nalidad, pero fue suprimida por 
el Gobierno en marzo por medio 
de un real decreto que creó a su 
vez una distinta: la Dirección Ge-
neral de Cartera Común, con 
funciones similares pero no exac-
tamente iguales. Lacruz ejerció 
como tal desde esa fecha sin ha-
ber sido nombrada expresamen-
te para el nuevo cargo y sin que 
el Ejecutivo incluyera la exención 
de ser funcionario para poder 
ejercerlo, algo que se ha produci-
do finalmente ocho meses des-

pués. Fuentes ofi ciales de 
CSIF aseguran a LA RA-
ZÓN que la central estu-
diará las implicaciones 
jurídicas del «caso La-
cruz» porque, a su juicio, 
constituye «un abuso de autori-
dad» y «no tiene justifi cación». 
Según la organización que presi-
de Miguel Borra, «se trata de una 
muestra más de la arbitrariedad 
de este Gobierno en el nombra-
miento de altos cargos y de la 
falta de independencia de la Ad-
ministración frente a los poderes 
políticos», un hecho que, además, 
«genera inseguridad jurídica» 
para los ciudadanos. Las implica-
ciones de esta situación irregu-

lar, destapada por este 
periódico, deberán deci-
dirlas los tribunales a me-
dida que estudien los posi-
b l e s  r e c u r s o s  q u e 
interpongan las partes 

afectadas por las decisiones que 
ha tomado entre marzo y noviem-
bre La Cruz con la fi rma de direc-
tora general de Cartera Común. 
Este alto cargo tuvo gran prota-
gonismo, por ejemplo, en la polí-
tica de compras de materiales y 
equipos de protección durante la 
primera ola de la pandemia. Ella 
fue, precisamente, la responsable 
de la adquisición de una polémica 
partida de test «fake» a una em-
presa china que España tuvo que 

Sergio Alonso-Madrid
EFE

Patricia Lacruz 
en el momento 

en que toma 
posesión de su 

cargo en 
Sanidad

Banco Santander, junto con la 
Asociación Internacional de 
Presidentes Universitarios 
(IAUP), ha presentado los re-
sultados de una encuesta ela-
borada entre más de 700 recto-
res universitarios de 90 países 
sobre los efectos de la pande-
mia en las instituciones educa-
tivas: «Leaderships response to 
Covid-19». Los resultados 
muestran que va a generar un 
fuerte impacto económico, tan-
to en matriculaciones como en 
las necesidades de infraestruc-
tura de las universidades.

Rectores y directivos de uni-
versidades públicas y privadas 
han señalado la presión que ha 
producido la pandemia en su 
modelo fi nanciero y en la atrac-
ción de estudiantes y han des-
tacado el potencial para cam-
bios en sus modelos educativos 
y en la educación internacio-
nal como respuesta a los retos 
generados por la Covid. Un 70% 
de estas instituciones espera 
que sus programas educativos 
sean híbridos (presencial y en 
línea) a partir de ahora.

Nuevos retos
Más del 73% de las institucio-
nes anticipan futuras caídas en 
sus ingresos, el 59% espera re-
ducciones en la matriculación 
de alumnos y el 49% prevé nue-
vos retos para recaudar fondos. 
Este patrón es visible en todas 
las regiones en las que se ha 
realizado la encuesta. Al mis-
mo tiempo, el 45% de los res-
ponsables académicos augu-
ran un incremento de la 
necesidad de apoyo fi nancie-
ro para sus alumnos y, ade-
más de mayor inversión en 
infraestructura ligada a su 
capacidad tecnológica, la ne-
cesidad de impulsar el desa-
rrollo de programas de edu-
cación continua, apoyo a la 
empleabilidad estudiantil y al 
emprendimiento.

Mientras que la mayor nece-
sidad de respaldo económico 
para estudiantes es prioritaria 
en América y Europa, en Asia 
y Oceanía la prioridad se cen-
tra en las inversiones en infra-
estructura y, en África y Orien-
te Medio, en programas que 
favorezcan la empleabilidad de 
los estudiantes y egresados.

R. S.- Madrid

Las inquietudes 
de los rectores 
ante la Covid, a la 
luz en un estudio

Cree que si se convocasen 
el próximo curso 21-22 
el actual défi cit de 
enfermeras se solventaría 
en el medio plazo

El Sindicato de Enfermería (Sat-
se) ha reclamado a los ministros 
de Sanidad, Salvador Illa, y Uni-
versidades, Manuel Castells, que 
impulsen una nueva planifica-
ción de las plazas del Grado de 
Enfermería que conllevaría que 
en el próximo curso 2021-2022 se 
ofertasen cerca de 4.000 plazas 
más en el conjunto del Estado con 
el objetivo de que España cuente 
a medio plazo con el número su-
fi ciente y adecuado de estos pro-

E. C.-Madrid fesionales para garantizar la sa-
lud y seguridad de los pacientes 
y ciudadanos en general. 
   Satse ha hecho llegar un infor-
me a los responsables ministeria-
les de Sanidad y Universidades 
que concluye que resulta necesa-
rio aumentar la oferta para poder 
dar respuesta a las actuales nece-
sidades asistenciales y de cuida-
dos de la población en los próxi-
mos años.    El estudio, realizado 
por un grupo de expertos, cons-
tata que la realidad actual es que, 
mientras se incrementan de ma-

nera paulatina las necesidades de 
atención y cuidados a las que de-
ben dar respuesta los profesiona-
les sanitarios cualifi cados y com-
petentes para ello, como son las 
enfermeras y enfermeros, nues-
tro país mantiene un défi cit his-
tórico y estructural de estos pro-
fesionales que provoca que no se 
pueda atender de manera óptima 
a los pacientes y ciudadanos en 
general. En la actualidad, se gra-
dúan al año en los centros univer-
sitarios unos 12.000 jóvenes en-
fermeras y enfermeros.

La enfermería reclama 4.000 plazas universitarias más
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Esta iniciativa de
emprendimiento
universitario,

promovida por Banco
Santander y dirigida
por CISE, ha apoyado
ya a más de 8.000

emprendedores y 5.700
proyectos en sus 10
años de existencia.

Por

Aún hay tiempo hasta el 11 de diciembre. Esta es la fecha límite para

inscribirse y formar parte del renovado programa de emprendimiento

universitario de Banco Santander, Explorer J́óvenes con Soluciones´,

dirigido por el Centro Internacional Santander

Emprendimiento (CISE). Si eres joven

universitario, innovador, emprendedor y buscas

contribuir con tus ideas a un mundo mejor,

ya puedes inscribirte en esta XI edición para

desarrollar tus habilidades emprendedoras y

convertir tu idea de negocio en una realidad

M
ás de 8.000 emprendedores y 5.700

proyectos en sus 10 años de exis-

tencia. Las cifras evidencian el

éxito del programagratuitoExplorer ´Jóvenes

con Soluciones ,́ una iniciativa impulsada

por Banco Santander a través de Santander

Universidades, con la coordinación del Centro

Internacional Santander Emprendimiento

(CISE). Dirigido a universitarios entre 18 y

31 años, pretende servir de apoyo y trampo-

lín a todos aquellos jóvenes con proyectos

innovadores, capaces de mejorar el mundo

a través de ideas de negocio relacionadas

con los Objetivos de Desarrollo Sostenible

(ODS) 2030. Una propuesta formativa em-

prendedora y de vanguardia donde se les

guía, forma y orienta para hacer realidad

sus startups. Conseguirlo es ya una parte

del premio final.

A lo largo de 12 semanas, los participan-

tes recibirán la visita de distintos expertos

y se apoyarán en ellos para sacar adelante

sus ideas. Podrán plantear dudas, desechar

ideas, remodelar el proyecto y recibir un ex-

traordinario aprendizaje.

Explorer brinda lasherramientasnecesarias

para que los participantes sean capaces de

desarrollar dichas ideas: una solución sólida,

viable y sostenible enfocada a resolver los

problemas relacionados con los Objetivos de

Desarrollo Sostenible (ODS) 2030 fijados por

EL PROGRAMA EN CIFRAS

• Trayectoria de 10 años

• Han participado más de 8.000

emprendedores

• Se han generado cientos de empresas

• Fueron 32 los participantes en la primera

edición

• La última edición contabilizó 1.500

participantes vinculados a los más de 50

Explorer Spaces en España, Portugal,

Argentina y México

• La participación femenina ha aumentado

un 102,8%

• De los participantes, un 34% crean una

empresa; de ellos, un 40% exporta en

el exterior y casi el 50% tiene 2 o más

trabajadores.

• Esta iniciativa se enmarca dentro de la

política de Banca Responsable de Banco

Santander, que se ha unido al UNEP FI

(United Nations Environment Programme

Finance Initiative) para combatir el cambio

climático y a la Alianza del Sector Privado

para la Inclusión Financiera.

• Además, ha lanzado los fondos sostenibles

de Santander Asset Management y ha

consolidado su liderazgo en transacciones

de energías renovables (SCIB),

contribuyendo directamente a 10 de los 17

Objetivos de Desarrollo Sostenible 2030.

las Naciones Unidas. Como novedad, en esta

XI edición, se combina la formación, recursos

y charlas online con eventos presenciales en

los Explorer Spaces, los centros de cowor-

king y trabajo colaborativo del programa

repartidos por toda España.

Formación en Europa
Transcurridas las 12 semanas, el grupo de

evaluación de cada Explorer Space decidirá

qué equipo -hasta unmáximo de tres miem-

bros-, podrá continuar con su formación.

Como novedad, la formación adicional se

desarrollará en unhub de innovación europeo

de la mano de una institución educativa de

prestigio en julio 2021 y elegido de mane-

ra colaborativa por los participantes del

programa, ya que a lo largo del mismo se

irán conociendo las ventajas de las distintas

alternativas en base a los criterios esta-

blecidos por el Global Startup Ecosystem

Report 2020.

Quienes se animen a participar tan sólo

deberán inscribirse en la plataforma global de

emprendimiento universitario Santander X.

La fecha límite para hacerlo será el próximo

11 de diciembre.

¿A qué esperas para hacer realidad tu

sueño empresarial?

Banco Santander y su apoyo a la
Educación Superior
Banco Santandermantiene un firme compro-

miso con el progreso y el crecimiento inclusivo

y sostenible con una apuesta consolidada por

la Educación Superior que le distingue del

resto de entidades financieras del mundo.

Con más de 1.800 millones de euros desti-

nados a iniciativas académicas desde 2002 a

través de Santander Universidades y más

de 430.000 becas y ayudas universitarias

concedidas desde 2005, mantiene acuerdos

con 1.000 universidades e instituciones de

22 países.

CISE
El Centro Internacional Santander Empren-

dimiento (CISE) es un centro que fomenta el

espíritu emprendedor e impulsa la generación

de startups en todo el país. Con el respal-

do de Banco Santander, la Universidad de

Cantabria y el Gobierno de Cantabria desa-

rrolla programas formativos que estimulan

la creatividad de las personas y promueven

la innovación.

Santander Explorer busca universitarios
con espíritu emprendedor que quieran
mejorar el mundo

Programa de Banco Santander y el Centro Internacional
Santander Emprendimiento (CISE)
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La  «Ley Celaá» se estrenará el 
próximo curso académico con 
cero euros para afrontar uno de 
los planes más ambiciosos, polé-
micos y retadores como es la 
puesta en marcha del plan de in-
clusión de niños de colegios de 
educación especial en ordinarios. 
El plan cuenta con el rechazo de 
los padres de la educación espe-
cia y ahora se ha sabido que no 
dispone de fondos del Estado para 
llevarlo a cabo, pese a que la ley 

Rocío Ruiz - Madrid

expone que se debe dotar a los 
colegios ordinarios de «los recur-
sos necesarios para poder aten-
der en las mejores condiciones a 
los alumnos con discapacidad», 
dice la famosa disposición adicio-
nal cuarta de la Lomloe. 

Lo ha denunciado el propio Co-
mité Español de Representantes 
de Personas con Discapacidad 
(Cermi). «Pedimos inversión y 
una memoria económica para 
hacer frente al plan porque en el 
Proyecto de Presupuestos de 
2019, sí que había una partida 
presupuestaria de un millón de 
euros para integración, pero las 
cuentas de este año no incluyen 
nada», lamenta Jesús Martín, 
delegado del Cermi para los De-
rechos Humanos y la Convención 
Internacional de la Discapaci-
dad.  

Martín asegura que es necesa-
rio contar con recursos porque, 

aunque ahora, el 82% de los niños 
con discapacidad están en cole-
gios ordinarios «no signifi ca que 
estén bien.  Inclusión no signifi ca 
solo presencia en la clase, no que-
remos que los niños estén como 
muebles en los colegios, supone   
formación y éxito escolar. El Cer-
mi cree que se debe respetar el 
derecho a los padres a elegir el 
tipo de centro que quieren para 
sus hijos, aunque es partidario de 
la integración de todos los niños 

con limitaciones 
en centros ordi-
narios con los 
recursos necesa-
rios para que 
puedan hacerlo. 
«Los niños sin 
discapacidad son 

los gobernantes del futuro y si no 
han visto a niños que tienen pro-
blemas para comer o que hablan 
por un ordenador van a replicar 
las discriminaciones en el futu-
ro», expone Jesús Martín. 

El Cermi celebra también los 
avances de la Lomloe que permi-
ten adaptar el currículo educati-
vo a los niños con necesidades 
especiales y obtener un título (ar-
tículo 20.10 de la Lomloe). Sin 
embargo, no todos los padres con-
sideran que esto pueda suponer 
una mejora para sus hijos. «Es 
una estupidez, ¿para qué quiero 
que mi hijo autista obtenga un 
título si no le va a servir de nada 
en el futuro ni para integrarse 
mejor en el mundo laboral?», dice 
Mayte Gómez, una madre de un 
niño con discapacidad.

Cero euros de los 
Presupuestos al 
plan Celaá para 
los coles especiales  
Los padres critican que la Ley dé títulos 
a todos los niños con discapacidades

JESÚS G. FERIA

Una madre y su 
hija en una 
protesta de la 
escuela 
concertada 
contra la Lomloe

La educación ha sido un campo de batalla 
político. El  objetivo debía estar muy claro: 
mejorar la formación de los españoles con-
siguiendo el progreso no solo científico, 
también social y económico. Tiene unos 
objetivos públicos, pero también un objeti-
vo personal o privado: «el pleno desarrollo 
de la personalidad humana». Puede ser algo 
revolucionario en benefi cio de la sociedad 
y de las personas, pero puede ser un instru-
mento de adoctrinamiento y esclavitud. 
Desgraciadamente parece que éste lado 
oscuro es el que prima en la regulación de 
la enseñanza. Cada cambio de gobierno, 
genera un cambio de normas educativas, 
en algunos casos sin que la norma anterior 
haya sido puesta en funcionamiento y se 
haya evaluado su bondad o maldad.      

Este gobierno de Sánchez ha presentado 
un proyecto que pretende ser la novena Ley 
Orgánica que regula la educación en nues-
tro país. A los acrónimos como LOECE, 
LODE, LOGSE, LOCE, LOE, LOMCE… la 
ministra Isabel Celaá quiere añadir el de 
LOMLOE que se encuentra en tramitación 
parlamentaria. 

El proyecto presenta una carencia en 
origen difícil de solucionar: no se ha conta-
do con la comunidad educativa, incluso su 
elaboración ha sido opaca. La opacidad es 
comprensible en una norma que va a dina-
mitar el modelo de escuela concertada y 
que tiene una gran carga ideológica. Una 
democracia avanzada precisa de transpa-
rencia y participación. No contar con los 
sujetos afectados es a nuestro juicio inad-
misible. Además falta una memoria econó-
mica. ¿cuánto nos costará el nuevo modelo 
educativo? ¿la quiebra de la enseñanza con-
certada podrá ser asumida por la enseñan-

za pública? El  modelo de escuela concerta-
da, además de tener un coste menor por 
alumno que la escuela pública, es un medio 
para la integración de familias con menor 
renta en la enseñanza de calidad. El acoso 
y derribo de la enseñanza concertada su-
pondrá la polarización de la enseñanza: los 
ricos en colegios privados y los pobres en 
colegios públicos. Se elimina la clase media 
de la educación que es un objetivo del ex-
tremismo de izquierda: «Aquí todos prole-
tarios que si no, no nos votan».

El actual sistema de elección de centro se 
realiza sobre dos variables que están conec-
tadas: la libre elección del centro por parte 
de los padres y la demanda social, esto es, 
el éxito de los colegios. Esta demanda social 
(artículo 109.2) es uno de los factores que 
ahora se tienen en cuenta en la programa-
ción de la oferta educativa por parte de las 
Administraciones educativas. Si un centro 
tiene una alta demanda por parte de los 
padres para que sus hijos estudien en ese 
colegio, algo tendrá: enseñanza de calidad, 
buenas instalaciones deportivas, excelen-
tes profesores…, por eso se le prima en la 
programación. El proyecto de Celaá elimi-
na la alta demanda como criterio en la pro-
gramación de la oferta de plazas, por ahí no 

se están satisfaciendo necesidades de la 
población y se está coartando la libre elec-
ción de los padres: sus hijos estudiarán no 
donde ellos quieran, sino donde el Estado 
diga. El mantra de la igualdad se introduce 
como un dogma con una interpretación que 
es objetable y que va a afectar de  forma 
importante al sistema educativo. Hay per-
sonas con discapacidad que precisan en 
algunos casos centros de Educación Espe-
cial que el proyecto hace desaparecer. Las 
más de un 1.200.000 fi rmas y una avalancha 
de lazos naranjas para defender la escuela 
concertada y la Educación especial deben 
de hacer refl exionar al Gobierno que no es 
el momento de imponer una Ley donde la 
libertad se reduzca notablemente y donde 
existen dudas sobre su constitucionalidad. 
Tal es el caso de la eliminación del caste-
llano como lengua vehicular en la ense-
ñanza en Cataluña, un auténtico peaje a 
los nacionalistas. Se hace necesario un 
gran pacto por la educación y ello exige 
aparcar la reforma en marcha. Hay que 
escuchar a la sociedad y hacer números.

Breves refl exiones urgentes 
sobre la educación

LA OPINIÓN

Manuel Sánchez de Diego Fdez. 
de la Riva

Manuel Sánchez de Diego Fdez. de la Riva Universidad 

Complutense de Madrid
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P. S.
M A D R I D

La Formación Profesional se 
torna como una palanca “cla-
ve” a la hora de recuperar el 
empleo tras la pandemia. Así 
lo destacaron ayer la secre-
taria general de FP del Minis-
terio de Educación y Forma-
ción Profesional, Clara Sanz, 
y el presidente de Bankia y 
de Fundación Bankia, José 
Ignacio Goirigolzarri, en la 
presentación del Observato-
rio de la FP y de un informe 
sobre la situación actual de 
estas enseñanzas.

Sanz valoró la nueva he-
rramienta para tener “una 
visión amplia y detallada del 
mapa de la FP”, y recordó 
que desde el Ejecutivo se 
trabaja en una “estrategia 

histórica” con el compromi-
so de aportar más de 1.900 
millones de euros a la FP. 
Goirigolzarri, por su parte, 
subrayó que el estudio y el 
observatorio buscan “ser 
útiles para seguir avanzando 
en el mundo de la FP”.

Según los datos reca-
bados por el observatorio, 
entre 2015 y 2019 las ma-
triculaciones en FP han au-
mentado a un ritmo mayor 
que las registradas en otros 
itinerarios como el univer-
sitario. El análisis también 
constata cómo la tasa de 
ocupación de los titulados 
en la FP (68,2%) ya supera en 
casi 20 puntos a la genérica 
(50,4%), haciendo de la FP 
uno de los “mejores reme-
dios” contra el desempleo, 
recoge el estudio.

La FP, una palanca clave 
para recuperar el  
empleo tras la pandemia
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